

Dos conmemoraciones: Dos responsabilidades

Por Andrés Sabella

Entre las diversas conmemoraciones que nos impone 1979, hay dos no sólo indispensables, sino obligadas al más alto resplandor. Ambas deberían realizarse en el próximo mes de julio. Escribimos: *deberían realizarse*, porque aún no escuchamos nada que hable en su torno. ¡Y sería lamentable que no fuésemos capaces de honrar a quienes se las debemos!

El nuevo aniversario del natalicio de Pablo Neruda nos espera a comienzos de julio y, en momentos en que se proyecta la estatua que perpetúe la admiración nacional a su genio, Antofagasta no debe permanecer sordo al clamor de admiraciones que rodea su figura. Neruda fue, en cierta medida, voz de Antofagasta, voz del Norte. Sus poemas y artículos inspirados por nuestra tierra pertenecen a las páginas que nos enaltecen, para siempre, dejándonos en plenitud de lección y de belleza.

El 21 de julio será el del centenario del nacimiento de Carlos Pezoa Véliz, a quien Armando Donoso consideró el poeta chileno "más chileno", por la rica galería de sus personajes.

El "roto" entra, con Pezoa, a la poesía nacional. Ya Alberto Blest Gana lo había trazado en Filiberto Cámara, el inolvidable *Bo Cámara* de "Durante la Reconquista". Pezoa lo ganó para el poema. Sus "rotos de alto rango" nos muestran la gracia y la fuerza del alma nacional. ¡No por azar, D'Halmar y Ernesto Montenegro llamaron a su libro: "Alma Chilena"!

Para los nortinos, para los antofagastinos, Pezoa es uno de los fundadores de nuestra literatura, porque, en 1905, viajó a esta zona, para escribir su libro "Tierra Bravía", que no concluyó. Fue atendido por don Isaac Arce. De este viaje, quedaron de Pezoa varios trozos memorables: "El taita de la Oficina", el primero, prosa recia en la que se estampa la imagen del "empampado".

Los jóvenes viven en desesperada "onda festivalera". Esto desalienta, porque las grandes ondas de la cultura parecen pasar muy por encima de sus cabezas... Sin embargo, funcionando tres universidades en la ciudad, ¿"no pasará nada" en el julio que se nos viene encima?

Confiamos en los antofagastinos: no olvidarán, por gratitud, levantar sus voces, para saludar las obras, eminentemente, patrias, de Neruda y Pezoa. Chile necesita fortalecer su tradición espiritual. Lo que reciba el porvenir no podrán ser "travésados" por quienes, sin ideas, se contentan con hablar

700800
17.11.1979 p.3.

al Mercurio, Antofagasta, Calama, La Merced, Tocopilla

Dos conmemoraciones: dos responsabilidades [artículo]

Andrés Sabella.

Libros y documentos

AUTORÍA

Sabella, Andrés, 1912-1989

FECHA DE PUBLICACIÓN

1979

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Dos conmemoraciones: dos responsabilidades [artículo] Andrés Sabella.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa